

La correspondencia  
de los lectores  
POMAR, 3  
No se devuelven los  
originales, aunque no  
se inserten.

# ¡ADELANTE!

Número suelto  
**10**  
céntimos  
Suscripción:  
1'50 trimestre

Organo de la U. G. T. y del Partido Socialista  
DE TERUEL Y SU PROVINCIA

NÚM. 179

TERUEL 30 DE SEPTIEMBRE DE 1933

AÑO IV

## HOMBRES HONRADOS

Indicible es que en los partidos republicanos surjan exclamaciones que cuestionan, indiscriminadamente, la fuerza de los grupos de tendencia izquierdista y como lógica consecuencia el régimen.

Pero hay señores que tienen una explicación sencillísima. Una de estas es la dada por don Marcelino Domingo, en el Congreso del Partido Radical Socialista.

¿Por qué se verá en su acto, y en el de los partidarios que le siguen, un acto de indisciplina. Nosotros, sinceramente, no. Marcelino Domingo fue al Partido Radical Socialista renunciando a otros partidos cuyo contenido doctrinario no le daban satisfacción. Ayudó a crear el Partido Radical Socialista y no regateó su concurso para dar a tal Partido un franco contenido social y político de avanzada. De manera, y siempre con sinceridad, que debieron imitar sus pasos a sus días ecclésiast, abogó porque esos principios no se ahogaran, creído siempre que en cambio esto ocurriría, perdía toda razón de ser un Partido creado con una determinada finalidad.

¿Qué el momento en que los principios siempre defendidos por este hombre admirable, como político honesto y sincero, se ahogaban. ¿Y por qué? Por aquellos que están al lado de los victoriosos con miras al presente, sino todos, en su mayor parte, significados monárquicos, acostumbrados a ir y venir siempre hacia donde soplan los aires del presupuesto nacional.

¿Distancia Mar, alio Domingo al ideario que le llevó a la fundación, con otros, del Partido Radical Socialista? No. Lo dice él mismo, cara a sus acusadores, que se considera un LUCHADOR PERMANENTE PARA LA RECONQUISTA DEL ESPÍRITU DEL PARTIDO, que han malogrado unos hombres propicios siempre a malograr todo lo que sea dignidad y consecuencia en las posiciones políticas, por preferir los acomodados personales.

De modo que no hay indisciplina. Y si se tiene en cuenta que el grupo que tal vez los precedió de un Partido se les amaba para dominar de una manera autoritaria en el seno del Partido, a nadie se le puede obligar a someterse a disposiciones que no emanan de la masa, sino de los embaucadores y falsificadores de esa misma masa.

No dará el mismo ejemplo sus contrarrestos, cuando cesen en sus cargos, cual ha dado el ex Ministro de Agricultura. Bien es verdad, que no hay que esperar a que desde las columnas de la prensa pueda observarse su regreso al trabajo.

Creemos de justicia dedicar estas líneas al hombre honrado a que hacemos referencia, pese a la distancia, claro que menor que otras, que ideológicamente son españas.

¡El hacer justicia y recibir tributo a la honradez de los hombres públicos, será una novedad, pero esto es necesario!

## PARECERES

Ozzel escribió un día, con general aplauso, que Lerroux no era esto ni lo otro, sino lo que había pasado para siempre. En efecto; Ozzel es un profeta estupefacto. Abi tenemos en presente palpablemente al Lerroux que Ozzel había lanzado como presérito cadáver.

¿Quiénes son esas señoras que hemos visto en alguna parte vestidos de curas más o menos auténticos? Son maristas de paisano, como irán pronto de señoritas del siglo las monjas docentes.

Vi un cavernícola con aire de natifaccción el 13 de Septiembre de 1928, digo, 33...

La renta es una iniquidad, y la violación de las monjas para elevarlas a la categoría ecclési de madre una necesidad social. ¿Quién dijo esto? Lerroux, desde luego, no sería, digan lo que quieran sus envidiosos enemigos.

Que qué quería el revolucionario gobierno Azaña? Poca cosa. Evitar la revolución social. Su caída, por la conjura capitalista, señala la triste posibilidad del horror que se nos quería aborrar.

Sigue siendo el blanco de las iras cavernícolas la escuela nacional, con gran regocijo interno—el estirio ya irá saliendo a medida que se derribe la República de muchísimos mareas que acatan a regañadientes su latido.

El paisano Vicente Irazzo, ministro de Marina, lleva en cartera, entre otras cosas interesantes, la del alumbrado de una batalla naval en la fuente de la Escallnata de Teruel.

Promulgada la ley de vagos, el primer vago de la nación, es el que en edad de producir vive de sus rentas.

Hay quien confunde en Aragón la política de calzón corto, preconizada por Costa, como una política de lealtad y de reñón, con la del baturro analfabeto y chistoso.

La influencia socialista del gobierno Azaña no esquilmo la tierra extrayéndose, por arte de magia, su materia fertilizante. El mantillo que quiere para sí solo el propietario de la tierra de labor, que no labra, dejando la arena para el colono.

Se pretende un estatuto para Aragón. Y cabe preguntar: ¿Aragón es, para una autonomía, una región dormida o muerta?

ALEJANDRO GARGALLO

Badalona, septiembre 1933.

«Yo sé que en muchos lo que ha determinado esta reacción antisocialista es el ver como en el campo rural se crean organizaciones en las que el proletariado habla, vota, pide y consigue mejoras. Pero esto es vez de determinar reacciones contrarias al proletariado y su mejoramiento entre los auténticos republicanos, dobles y leales, debiera de estimularlos y ver en ello un motivo, para saludar con alborozo, que estos transformos legales han imposibilitado que la revolución se hubiera echo violenta».

(De D. Marcelino Domingo)

¿Ve el proletariado de la tierra donde tiene sus peores enemigos?

¡Entre esos repulicanos de cartón, que prefieren el bandolero March para servir a la República, que a los campesinos y el resto de los trabajadores por que les apena ya ese poco mejoramiento y esa libertad que se nos ha otorgado en estos dos años y medio!

## Enseñando la oreja

El actual Ministro de Agricultura, señor Feced, ante una comisión de campesinos de Córdoba que le pedía explicaciones sobre las causas que motivaron la suspensión de la aplicación de la Reforma Agraria, después de alegar no se sabe qué motivos de «juridicidad», ha manifestado, en tonos descompuestos, que EL NO ESTA DISPUESTO A IR A VILLA CISNEROS ALGÚN DIA POR LA APLICACIÓN DE LA REFORMA AGRARIA...

¿Qué confianza tienen estos Ministros en el régimen?

¿Cómo se entiende a estos hombres que votan en el Parlamento una ley que luego temen aplicar por el sobrevienen consecuencias, que solo el temerías, significa estar dando paso a algo que se tramita «subterráneamente»?

¿Se necesitan más pruebas de lo que representa este Gobierno?

(Muy gustosos copiamos de nuestro querido colega «El Socialista», la fresca noticia, agregando por nuestra cuenta las interrogaciones que le siguen, para saboreo de los obreros turolenses y los auténticos republicanos)

«No soy viejo y tengo ambiciones para alcanzar puestos en los que preste servicios a mi patria. ¿Qué hombre con otras circunstancias y con otro régimen no hubiera puesto la zancadilla a aquella con quien estaba colaborando? Yo lo que digo es que estoy convencido de haber servido rectamente a la posición ética que corresponde a nuestro Partido». (Prolongada ovación)

¡Le equi un párrafo del discurso de Marcelino Domingo en el Congreso del Partido Radical Socialista, refiriéndose a cuento el jefe del Estado le dió el encargo de formar Gobierno bajo su presidencia, con los mismos partidos y personas de la anterior colaboración republicano socialista.

El señor Domingo creyó entonces, que, con las mismas fracciones políticas, desplazar al señor Azaña de la Jefatura del Gobierno, era una zancadilla o una traición, para uno de sus colaboradores.

¡Ya podían haber aprendido bastante de consecuencia política y de lealtad, ese otro factor de arribistas y ambiciosos que forman el sexteto de Gordón, Feced, Valera, Gonzalvo Ballester, Botella Asensi, Soriano, y otros muchos!

Conviene ganar tiempo, camaradas

Como cosa segura se puede tener la fecha de Noviembre para la celebración de las elecciones municipales. Probablemente que todos coincidamos en apreciar esta lucha como la más enconada y dura de las que políticamente se han venido riñendo en estos años. Lo demuestran, por un lado, la falsedad de algunos grupos republicanos, y por otro, el desahogo y la desfachatez de las derechas monárquicas. Los primeros movidos, por ambiciones de Poder e impulsados por zozobro fatal que sienten hacia el Partido Socialista, no reparan en medios para hacer ver al país que su apartamiento de los bancos gubernamentales trae como consecuencia un poderoso incremento de las fuerzas antirrepublicanas, a las que no dudan ayudar en cualquier momento. Y las derechas monárquicas, fracasadas por varias veces en sus intentos violentos para derrocar el régimen, quieren a todo trance hacerse valer por las vías del sufragio, para, parapetadas en situaciones más altas de la política, hacer que el Poder llegue a otros sectores del republicanismo que en la actualidad las capen sin escrúpulos, porque así puede más fácilmente lograr con la repetición de sus hechos la restauración de todos sus privilegios, incluso de la misma monarquía, ya que no ocultan su intención desde sus grandes rotativos.

Baste ver las deducciones que con motivo de las elecciones del 23 de Abril pasado y las recientes del Tribunal de Garantías hacen y siguen haciendo. «No sobra más que el actual Gobierno, y especialmente los socialistas. ¿Por qué? No son las leyes sociales, sino la garantía que con su presencia ofrecen los ministros socialistas para contrarrestar, enérgicamente, todo intento de sabotaje y de aplastamiento del régimen».

Y cuando se pide la disolución de las Cortes, también ello entraña su por qué. «A qué medios no apelarían para salir triunfantes, afirmando de antemano que la opinión está de su parte y que renega de la obra que se sigue actuando, y muestra su disconformidad con los principios constitucionales imprimidos en la Carta fundamental del Estado republicano?»

A los medios que acudirán lo sabremos muy pronto los españoles. En Noviembre tendremos ocasión de saber de todo esto. Por eso conviene ganar tiempo. El descuido y la dejación de deberes por parte de las auténticas izquierdas, podría dar lugar a retirarse algún hecho reciente, con los consiguientes trastornos para la democracia que con tanta legalidad se trata de establecer en nuestro país.

La Comisión Ejecutiva de nuestro Partido, dándose cuenta de la importancia que la lucha del próximo Noviembre ha de tener, se apresia a instruir a las Agrupaciones y a utilizar

**BANCO HISPANO DE EDIFICACION**  
 SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO  
 Avenida de Eduardo Dato, 16 (Gran Vía) Madrid :: Edificio propio :: Teléfono 11270  
 APARTADO DE CORREOS 590  
 DELEGACIÓN PROVINCIAL: RAMON Y CAJAL, 45 TERUEL

Asociándose a esta importante entidad se obtiene capital en préstamo—anticipo con un interés de 2,10 por 100 anual para ADQUIRIR FINCAS RUSTICAS Y URBANAS, CANCELACION DE HIPOTECAS O LIBERACION DE CARGAS.

Dotas para los hijos, comercio o industria con arreglo a las disposiciones de los Estatutos, amortizándolo en largo plazo. Abre a sus asociados cartillas de ahorro desde una peseta, disfrutando de un beneficio del 4 por 100 anual. LA MUTUA DEL BANCO HISPANO DE EDIFICACION garantiza a los asociados el Banco el pago de sus cuotas de ahorro o de amortización, en caso de fallecimiento e inutilidad permanente para el trabajo, pudiendo ellos o sus herederos disfrutar de

CASA PROPIA  
 LA FINCA RUSTICA  
 EL CAPITAL SUSCRITO  
 o LA DOTE DE LOS HIJOS

sin desembolsar una sola cuota después del fallecimiento o la inutilidad. SEA PREVISOR  
 Suscríbase al BANCO HISPANO DE EDIFICACION. Pida informes hoy mismo. Diríjase a sus agentes o a la Delegación provincial  
 RAMON Y CAJAL, 45.- TERUEL

la acción en conjunto de sus militantes con los de la Unión General.

Pero lo mismo las Agrupaciones, que las Juventudes, que las Asociaciones obreras, deben pensar en hacerse a la labor preparativa inmediatamente. El tiempo que media hasta la celebración de las elecciones municipales, debe ser aprovechado con rapidez y eficacia. No se nos olvide que una de las causas esenciales para luchar políticamente con ventaja sobre el enemigo, mucho más poderoso en medios económicos que nosotros, es la acumulación de fondos para subvenir a los gastos de la propaganda, haciéndola llegar a todos los rincones por compañeros debidamente preparados.

Todavía, por fortuna, el tiempo anima y ayuda para la celebración de actos de grandes concentraciones, locales, comarcales y provinciales, en las que la actividad de todos los militantes puede dar lugar a ingresar buenas partidas de fondos destinados al fin que nos ocupa.

Por otra parte, conviene dar comienzo a la propaganda electoral por aquellos Concelos donde la fuerza socialista es de consideración y en los cuales la representación socialista en los Municipios ha hecho admirable labor, por cuyo motivo no cabe dudar que la opinión lo eche en olvido.

Así podrá distribuirse el tiempo con doble ventaja para en la proximidad de la lucha, destacar los equipos de propagandistas a otras zonas donde se hace más preciso machacar para conquistar la opinión y librarla del chanchullo y las emboscadas caciquiles.

Las nuevas modalidades imprimidas a la Ley electoral, sustituyendo los distritos por circunscripción única en cada Concelo, abonan y facilitan una mayor intensidad en las campañas y en los preparativos de orden electoral.

Pero no se olvide que juega importante papel la mujer, desde ahora, en esta clase de luchas. La reacción ve en ello su gran ventaja y no hay duda que con la fundada razón. Por eso conviene ganar tiempo e ir cortando

el camino a la obra que desde el congresario y el púlpito se encargarán de hacer los sacerdotes del capitalismo y del fascio.

Los grupos juveniles, los Comités de Acción y propaganda, los Electorales que se constituyan, han de cuidar celosamente de este aspecto de la lucha, al mismo tiempo que de instruir al cuerpo electoral adicio para que los votos femeninos no fallen. Tengamos presente que muchos electores de nuestro Partido lo son sin la obligación de afiliados y pudieran creer que cumplan sus deberes acudiendo ellos a las urnas y dejando a la mujer abstenerse. Este es un peligro que conviene evitar, porque la mujer reaccionaria acudirá unánimemente, llevada por los consejos del clérigo y obligadas por sus maridos.

Para cada Colegio electoral, su Comisión correspondiente, y a ser posible, elegidos sus miembros de entre aquellos que forman de las mismas listas y son conocedores del personal.

Dos meses, quizá escasos, que nos obligaran a un derroche enorme de energías. Pero bien aprovechados, podrán ser la base de tal naturaleza, que dependan de él todas las ilusiones que los hombres sinceramente liberales y democratas han puesto en la obra emancipadora de España.

¡A la breya, pues, con todo el entusiasmo de que nuestros corazones son capaces!

GIL SAN ROQUE

«Con los socialistas, por lo que han sido y por lo que son; con los socialistas por lo que somos»

«Lejos de incorporarnos a la derecha, hay que ir hacia la izquierda, camino de la Revolución»

(Trabajadores socialistas; Agradecemos las sinceras manifestaciones de los hombres honrados, aunque distantes de nuestra ideología, al mismo tiempo que despreciamos valerosamente a los que tanta insidia, cobardía y canalía, lanzan contra nuestro Partido y nuestros inmaculados hombres. ¡Viva la Revolución en marcha!

El desfile de los viejos políticos

Los viejos políticos andan estos días por los periódicos como en los tiempos de las crisis monárquicas. Cambó, Melquiades Alvarez, Santiago Alba tienen todavía algo que decir al país. Parece como si no tuviera nada que decirles el país a ellos. En efecto, los campanes y cínicos circulan esos elementos en el nuevo régimen.

Comunica Cambó que la Liga, su partido, acepta la República. Una razón eminente, por lo visto, para que la República acepte a la Liga. El error inicial del régimen ha sido éste: tolerar a todos los que han declarado que se proponen desenvolverse dentro de la República. El torvo Cambó se afila las uñas. No desespera de poder salvar un día a la República. Ofrece sus servicios con la misma amabilidad con que se los ofrecía al rey. Así, es claro que la República no tiene enemigos. ¿Dónde están? Nadie se declara francamente enemigo de la República. Y mientras mayor es el número de españoles que aceptan el nuevo régimen, peor para la República. La República para todos, la República nacionalizada, como dicen por ahí, no es nada que tenga que ver lo más mínimo con la democracia republicana y con el progreso. La República ha nacido al calor de la mayoría. Es un régimen que se ha dado, no todo el pueblo español, sino la mayor parte de los españoles. Su vida está, por lo tanto, más que justificada. Los que no hicieron nada por la derrota de la monarquía, jamás—hablando en sentido general—se acercarán a la República con otra intención que la de desvirtuar su contenido. Una vez más: la República es, esencialmente, una dirección moral, cultural, política. En las Repúblicas auténticas, que suelen serlo todas en los primeros años de su vida, no hay sitio para los monárquicos. Ni para los disfrazados ni para los sin careta. Si se quiere que la República Española no deje de ser habrá que procurar librarla de los que la aceptan. A esos no debe aceptarlos la República. Cambó, ave de presa, falaz y cuco, acepta el régimen republicano. Su declaración no tiene por qué producir sorpresas. Lo sorprendente es que la República acepte a Cambó. O más concretamente: que no lo rechace.

Otro caso: Melquiades Alvarez. El veleidoso y otras hierbas político asturiano tiene opinión en la República. Va a Palacio y aconseja. ¿Qué puede aconsejar Melquiades Alvarez? Nada útil, nada acertado. Su vida política es una cadena de fracasos. Dejemos a un lado las claudicaciones. Fue republicano y se pasó a la monarquía. Para volver de nuevo a la República tuvo que ocurrir esto: que desapareciera la monarquía, a pesar de los esfuerzos del señor Alvarez para salvarla. También Melquiades acepta la República. Y la República, agradeci-

de, le acepta a él. Gran error. Porque Melquíades Álvarez, además de oher-se deshonrado con sus posturas políticas, ha perjudicado enormemente a España con su asesoramiento jurico-político en el asunto de la Telefónica. Se halla incurso el señor Álvarez en un delito de alta traición. Su historia, que es toda una enorme mancha, le descalifica para actuar en la vida pública española. Con todo eso, don Melquíades sube las escaleras de Palacio. Por segunda vez en la República. La cosa tiene importancia. Ninguna debilidad les debe ser concedida a los que, estando incapacitados para ser republicanos, no pueden ser en modo alguno honrados con una petición de conasejo.

Santiago Alba, el que decía el 14 de abril por teléfono desde París a la Redacción de «La Libertad»: «Han ganado ustedes», también ofrece sus interesados y deleznable servicios al régimen. También actúa y se mueve y aconseja... lo peor. Si el señor Alba acepta el régimen, el régimen tiene motivos sobrados para no aceptar al señor Alba. Sin embargo, la repulsa, que existe abajo, no se comprueba arriba. Cuando le place, el señor Alba viene su pluma venenosa en uno de los periódicos del contrabandista, donde se seconds el ex-ministro, el cacique de Valladolid. ¿Contra el Gobierno? No. Contra el régimen, contra las esencias de la República.

La misión del Socialismo en la República estriba en evitar que ésta sea presa de la corrupción. Pero si la corrupción es fatal, la misión del Socialismo consistirá en barrer de lleno.

«Los socialistas tienen dentro de la democracia, los medios legales para conseguir sus aspiraciones. La que los socialistas han causado un daño a España y se considera que deben ser desplazados del Gobierno?»

Con párrafos de un discurso de Gordón Ordás, demuestro a todos como éste opinaba en Zaragoza diciendo: los radicales socialistas estamos mas cerca de los socialistas que de los radicales, y hago justicia al Partido Socialista Español y considero necesaria su colaboración, para el bien de España y de la República»

(Decimos nosotros: ¿A quién puede pasar la factura hoy día el señor Gordón, ante su traición y ante su inconsecuencia política? ¿Al mismo donde se dice que tuvo origen la crisis y de donde se presionó para que el Poder fuera a manos de Lerrooux? ¿A Sanjurjo o a March?)

## SALUDO

Por encontrarse ya en prensa nuestro número anterior no nos fué posible contestar a la comunicación recibida de D. Pedro García Dorado, al posesionarse del Gobierno Civil de la provincia. Por ello lo hacemos en el presente, dándole nuestra bienvenida y ofreciéndonos a cooperar en cuantos asuntos afecten al bien público.

## Los «ricos de pueblo», ante el Socialismo

Mas inconsciente que esa masa neutra indiferente a las emociones que encarnan el altruismo y la justicia de las doctrinas del Socialismo científico, es todavía la integrada por los pequeños propietarios de los pueblos rurales denominados vulgarmente en sus respectivas localidades «los ricos del pueblo.»

Están enrolados en los partidos burgueses de izquierda o de derecha, pero siempre en frente del Socialismo.

¿Por convicción? No. El rico de pueblo no tiene convicciones. Es un tipo egoísta y estúpidamente engreído. Se cree de una condición social superior a la de sus vecinos porque en vez de ganarse la vida a cambio de un salario se la gana trabajando en tierras de su propiedad aunque le cueste mayores sacrificios.

Sin embargo ante el cacique central, ante el señorito de la capital o ante el abogado que se encarga de volver el agua vino y el vino agua en las contiendas que sostiene con los pobres del lugar; ante estos personajes que desde la capital dirigen la vida política y social de todos los pueblos rurales de la provincia estos «ricos» desempeñan el papel más bajo y despreciable.

La humillación de estos individuos solo es comparable a la incondicionalidad del perro ante el amo que aunque le mate a palos todavía se echa a sus pies y le lame las manos.

Todo lo arrostran estos desgraciados personajes con tal de figurar como clase superior, por codearse con señoritos de la ciudad.

Hablando en cierta ocasión con el vecino más rico de mi pueblo y por lo mismo la persona más influyente en la política local del antiguo régimen, me decía, con ese aire de sentencia que caracteriza a los analfabetos: «Yo sé muy bien que la monarquía no volverá a España. Si lo sabré yo cierto que me lo ha dicho a mí D. Agustín Vicente» (textual) Este Don Agustín mejor que yo le conocerán seguramente los lectores de «¡ADELANTE!»

Esta anécdota retrata de cuerpo entero a los «ricos de pueblo». No piensan con su cerebro. Lo que les mandan en la capital hacen en el pueblo, que siempre es en provecho del que manda y en perjuicio del que ejecuta.

Si estos hombres examinaran el papel que están desempeñando no serían enemigos del Socialismo y en vez de estar junto a esos personajes fatídicos que pretenden continuar siendo las sanguijuelas que succionen la sangre de todos los que trabajan, estarían enfrente de ellos y formando en las filas del Socialismo.

¡Ciudadanos ricos de los pueblos! Pensad que no solo tales ricos. En ese sentido cualquier obrero de la ciudad es el 200 por 100 más rico que vosotros pues trabaja menos de la mitad y goza de comodidades que vosotros con vuestra riqueza y vuestra influencia no podéis disfrutar.

Y esos obreros no están de compararse junto al patrono sino frente a él dentro del Socialismo o en las demás organizaciones similares.

No odiéis al Socialismo. Aunque os lo manden esos señoritos porque ellos es lógico que lo odian.

El Socialismo no va contra el que trabaja. Aspira a que todos trabajen y tengan el máximo de comodidades.

El pequeño propietario que trabaja su tierra es tan obrero como el que no teniendo nada gana el sustento con su inteligencia o su esfuerzo a cambio de un salario.

Y cuando os digan que el Socialismo os quitará las tierras, porque defiende la expropiación supongo no seréis tan ingenuos que os lo creáis, pues la expropiación, que nosotros propugnamos es la de los grandes latifundios que esos señoritos que os aconsejan la guerra contra el Socialismo tienen abandonados, por su capricho y para su recreo, mientras los trabajadores se mueren de hambre por falta de tierra para cultivar.

¡Hombres de la masa neutra y pequeños propietarios!

Examinad, libres de pasión, las doctrinas socialistas y al vuestro corazón no repele los sentimientos humanitarios en vez de odiarle le abrazareis.

Mx. Navarrete

«No nos hagamos ilusiones sobre el gran campo de acción de los partidos republicanos. Es limitado. Y ha constituido una gran fortuna para la República que para su nacimiento, y hasta hoy, existiera una fuerza obrera organizada que se preste a colaborar con los partidos republicanos dentro de la ley y a gobernar en el Parlamento.»

Si estos partidos obreros advirtieran que dentro de la legalidad republicana sus problemas no tienen solución y aspiran a hacerlo violentamente, a mí no me asustaría que lo hicieran, si en la democracia no encontraban amparo»



## Lerrooux-Hindenburg

D. Alejandro ha subido al Poder; ha conseguido la Presidencia del Consejo de Ministros, para el día de mañana ostentar un «ex»; a visto colmarse sus apettitos y deseos históricos: Ser Poder, aunque solo fuera durante unas horas y así morir tranquilo, rodeado de la aureola por tanto tiempo aspirada.

El proletariado está harto de oír su programa; expuesto en el célebre mitin de la Plaza de Toros de Madrid, que ha de desarrollar al frente del Gobierno, para favorecer a la clase capitalista, cobijada desde aquel mitin en su partido, y perjudicar claramente a la clase trabajadora, que pensaba obtener algunas mejoras sociales de esta República, secuestrada por ese ejército de logrerros y arribistas que se cobijan en el partido acaudillado por el ex-emperador del Paraíso.

Con la subida de Lerrooux al Poder las fracciones políticas de la nación cambian de postura, y el fascismo que ya empieza a actuar con dos crímenes en Valderas (León), crimi-

nal y retrogrado, se entronizará en España con la venia y beneplácito del Sr. Lerrooux, como Hindenburg hizo en Alemania con el nacionalsocialismo.

Ley de Reforma agraria, de Arrendamientos, de Jurados mixtos, de Congregaciones religiosas, Responsabilidades, etc., etc.; leyes que alivian a la clase trabajadora y satisfacen un anhelo del pueblo, profundamente sentido desde hace tantos años, peligran y se tambalean con el arribo de Lerrooux al Poder, del demagoguismo que ha sabido jugar una infinidad de tiempo con la clase trabajadora que lo encumbró y ahora quiere traccionarla.

Esta es la estampa, el retrato de Lerrooux, el hombre que con el proceder político que va a desarrollar al frente del nuevo Gobierno, olvida todo su revolucionarismo para convertirse en servidor de los privilegiados.

La clase obrera no consentirá tanta ofensa y se lanzará a la lucha.

Luchando contra Lerrooux luchamos contra el fascio y contra el capitalismo.

¡Guerra al Gobierno Lerrooux!  
NICOLAS GONZÁLEZ

## Manuel Medina

AUTOS DE ALQUILER

Juan Pérez, 7 - Teléfono 150

«Si se produjera una reacción de derechas violenta y no se contara para la defensa de la República nada más que con los partidos republicanos, sin contar con los obreros, yo digo que podría ocurrir que esas fuerzas obreras, reunidas todas, más fuertes que todos, implantaran la dictadura del proletariado»

## ACTO CIVIL

UTRILLAS.—El día 8 de actual tuvo lugar la inscripción civil del nacimiento de una hija de nuestros queridos compañeros Manuel Estevan y Julia Navarro, Alcalde de este pueblo. Fueron testigos las camaradas Miguel Oracia y Luis Salvador, Concejales de este Ayuntamiento.

Este acto dio motivo para que el pueblo obrero y socialista exteriorizara sus sentimientos de nacimiento; fue un día de fiesta y fraternidad entre los afiliados a las organizaciones de la U. U. T. y Partido Socialista.

LINARES DE MORA.—El pasado día 20 se celebró el primer casamiento civil en este pueblo, por el compañero Miguel Lázaro y la joven I'ortunata Martín.

Este acto civil revela con claridad meridiana el despertar de un pueblo, hasta ahora prisionero de los prejuicios sociales que el fanatismo religioso incrustó en sus cerebros. Este acto es un grito a la libertad, que indudablemente será seguido por otros jóvenes al unirse en sociedad conyugal.

## Momentáneas

Por fin están de enhorabuena las derechas españolas.

Ha dimitido el Gobierno Azaña y más que todo el Gobierno, la desaparición del Ministerio de Trabajo del camarada Francisco Largo Caballero.

Han concertado sus esperanzas en el nuevo Gobierno Lerroix.

Esperan con ansiedad una extensa revisión de la obra iniciada por el Gobierno Azaña.

Los militares retirados, el clero, la aristocracia, los jubilados del Ministerio de Justicia y toda esa ralea de indeseables dentro del régimen actual, también han puesto sus esperanzas en el actual jefe del Gobierno, esperando depure «la injusticia que se ha cometido con todos ellos».

Por lo pronto ha sido indultado el doctor Albiñana y se esperan otros indultos que causarán estupor, a la mayoría de los españoles.

También se concederá amnistía, a los que puedan resultar incompatibles por su doble representación en los altos cargos.

¡Oh!, ciudadanos; se esperan cosas muy gordas y muy de justicia, clase extra-radical.

A los trabajadores se les va a conceder un gran avance jornal, el que el propietario designe, jornada mínima 10 horas, y además si no me han engañado, se le obligará o todo trabajador a un mínimum de producción, estaremos encantados compañeros.

Hay mucho más por revisar, ya lo sabreis ya.

Por lo pronto los socialistas, tenemos, a la vista un acto violento que no podemos olvidar, en Cadix, la estatua erigida al Abuelo, ha sido volada con dinamita y su busto arrojado al mar.

Todos los trabajadores, sean del mallo que quieran, saben quien fue Pablo Iglesias, yo sé que ningún extremista, de no ser un degenerado, se ha atrevido a realizar este acto tan ruin y cobarde.

¿Quien, pues?

¡Los enemigos del socialismo y por lo tanto del proletariado!

Una larga senda de víctimas, va delando el socialismo entre las garras del capitalismo y la burguesía, día tras día vamos contando los trabajadores que dan su sangre por la causa.

¿Hasta cuando?

¿Cuántas más necesitan los adoradores del gran Moloch de Oro?

¡Basta ya, camaradas! ¡Ni un hombre más!

Para tener nuevas bajas debemos de estar ya en pié de guerra.

Ellos asesinan por defender sus privilegios, sus fortunas, sus palacios, nosotros con la fuerza de la razón no asesinamos, pedimos pan y trabajo y un trato digno de los seres humanos, por lo tanto antes que caer como esclavos, vamos a ergrinos y avanzar, pase lo que pase y calga quien calga.

EL INFORMADOR

## CHINITAS

EDICTO «El Excmo. Ayuntamiento de Teruel anuncia la vacante de los cargos de Alcalde y primer teniente-alcalde.

Los aspirantes a los mismos, no solo deben ser republicanos fervorosos, de antes del 14 de Abril, sino que a la vez renunciarán al «matuteo» de cantidades para obras sin conocimiento de las Comisiones y la Corporación.

Si al Jurado no le satisficieran las condiciones de los aspirantes, se procederá a la «rita» de dichos cargos, previa autorización de la «euforia radical».

Se acaba de descubrir una fórmula de amortización de deudas. ¿Cómo?

Nombrando Director de la Deuda a uno a quien se le había ofrecido un alto cargo.

Para informes, don Dámaso Berenguer.

Por encima de los partidos está España, —ha dicho el hoy Ministro de Justicia, el ultrarrevolucionario Botella Arsenal.

Bueno, será verdad. Pero, ¿y por encima de España no está muy bien una cartera ministerial?

¡Caray con los «fontos» del nuevo patrioterismo!

Yo no soy socialista. Yo no gobernaré con lucha de clases. Yo soy ant-socialista. —ha dicho el señor Samper, Ministro de Trabajo.

Bueno, pare usted. Que esos patronos y tira-levitas que le escuchaban en el Ateneo Mercantil, ya sabían de todo eso y por eso le han indicado a Lerroix como un buen ministro.

¡Y nosotros también lo sabíamos! ¡Pues vaya una novedad! (De antes, cuando sirvió a la dictadura, y de ahora, cuando ha escrito «Hayer» con h).

Guerra del Río, después de mucho «pensar» ha resuelto paralizar las obras de enlaces.

Asesor: Salazar Alonso.

Lugar de escena: Un funel subterráneo.

¡Se suspenden unos enlaces con otros y viva la euforia, caballeros!

Ya retirados del Congreso la mayoría de los delegados, un señor que nos es conocido pidió se aprobara por aclamación la ponencia de Gordón Ordás.

¡Entre familia bien se pueden hacer esas proposiciones!

¡Viva la Dirección de la Deudal!

RELAPRAN

## Socialisto-fobia

Por primera vez cae en nuestras pecadoras manos, un ejemplar, del «Boletín de la Unión Agrícola, Comercial e Industrial de la provincia de Teruel», fecha julio-agosto, revista bimensual que ignorábamos existiera siquiera.

Después de su lectura no podemos por menos de testimoniar a su Junta de gobierno y Redacción, nuestro reconocimiento por dedicar ese número íntegramente a criticar el Socialismo, los Socialistas y la obra social de nuestro camarada Largo Caballero, pues no creímos nunca ser merecedores de tal distinción.

El escritor «F.», así firma todos los artículos que ocupan las tres cuartas partes de la revista, ha demostrado que no sabe una palabra de Socialismo, pues confunde los criterios idénticos con la esencia de la doctrina socialista, en cuyo fondo estamos de acuerdo todos los socialistas del mundo: los de ayer y los de hoy. Es el mismo socialismo el de Marx, Blum, Renaudel, Largo Caballero y Besteiro.

Analiza la labor socialista en los Jurados mixtos y termina ahogando por la «magistratura del trabajo», única garantía para la competencia e imparcialidad. Olvida precisamente que el legislador huyó siempre de la intervención de esas personas tan versadas en Derecho y tan «imparciales», pues la realidad nos demuestra cada día que los problemas sociales no necesitan la intervención de «enredapiellos» y que cuando estos actúan no se administra mejor la justicia social; y es que hace falta colocarse por encima de esos Códigos que han deformado sus sentimientos de humanidad, que han forjado en nuestra magistratura esa serie de servidores de los más irritantes privilegios, incapaz para sentir el espíritu y hasta la letra de la legislación social, y si la llegan a sentir, como son hijos de la reac-

ción, de la burguesía, llevan en la masa de la sangre la fardancia de colocarse siempre al lado de los suyos. Dice el adagio que «la cabra siempre tira al monte».

A pesar de esto; ahí está la afirmación de nuestro camarada Largo Caballero, de que solo el diez por ciento de Presidentes de Jurados mixtos son socialistas; en su mayoría han sido nombrados de acuerdo entre patronos y obreros, designación aprobada por él, aunque muchos son Abogados, Procuradores, Médicos, Ingenieros, ecétera.

Respecto del nombramiento de Presidente y Vicepresidente del Jurado mixto de la Construcción, exterioriza su mal reprimido disgusto por haber recaído el nombramiento en dos de la Casa del Pueblo. El Vicepresidente fué nombrado de acuerdo entre patronos y obreros y el Presidente elegido de las ternas elevadas al Ministerio de Trabajo. ¿Es que el hecho de que los patronos aceptaran para la vicepresidencia a un obrero quiere decir que los obreros tenían que aceptar la persona que aquellos propongan? ¿Es que el Ministro estaba obligado a nombrar a un patrono? La representación obrera no aceptó las personas propuestas para la presidencia, porque, a pesar de su título, estimó que una de ellas no encajaba en el cargo, no por falta de cultura, sino porque la práctica ha demostrado que no solo basta poseer una «vasta cultura» para ejercer el cargo; y en cuanto al otro propuesto, por serle desconocido no podían aceptarlo; por ello optaron por elevar ternas. Si el Ministro hubiera estado obligado a nombrar a un patrono, ¿holgaba la terna obrera. ¿Capacidad? Tenemos seguridad de que nuestro compañero tiene preparación bastante para resolver los problemas que se planteen, aparte de que la voluntad dispuesta siempre a proceder realmente suplirá con ventaja a la cultura de otros señores. Además el técnico en estos organismos es el Secretario, aparte de que en cualquier momento puede reclamar oficialmente el asesoramiento de las personas designadas a este efecto.

Cúrese de la «fobia» que padece señor «F.» y a otra cosa mariposa.

PROPAGAD

## Leed El Socialista

EL DIARIO DEL TRABAJADOR

IMP. TOMÁS FUSTE.—TERUEL.